

# CELEBRACIÓN de APERTURA del 150 ANIVERSARIO del CARISMA JOSEFINO

**14-enero-2024**

**Lectora 1:** Hola, estamos iniciando nuestro encuentro en el que celebramos el 150 aniversario del Carisma Josefino, Tejiendo Nazaret, como dice nuestro lema.

SALUDOS en vídeos grupos de laicos, comunidades de ssj y de fsj...

**Lectora 2:** Con el corazón gozoso, acogemos a todas las personas que están presentes en este encuentro. Gracias por los saludos que acabamos de escuchar, y por los que no han llegado, y que llegan en este momento, desde lugares tan diversos: desde 21 países donde está presente el Carisma Josefino, con laicas, laicos, Hijas de san José y Siervas de san José.

**Lectora 1:** Todo ello hace que nos sintamos en familia... Pedimos ahora que podamos tener la buena actitud de silencio ... y una acogida especial en nuestro corazón a los dos protagonistas que nos acompañarán a lo largo de todo este encuentro que será oración...

**Lectora 2:** Pedimos que los MICRÓFONOS ESTÉN APAGADOS DURANTE TODO el encuentro, ello nos ayudará a disfrutar DESDE DENTRO esta experiencia de agradecimiento en lo que estamos celebrando.

DIÁLOGO Bonifacia-Butinyà

**Butinyà:** qué gran alegría ver el sueño hecho realidad en tantos lugares y personas...

**Bonifacia:** sí, nos alegra conocer y saber que están unidos... Me habías dicho que se comunicaban a través de las pantallas, pero, ahora que lo veo, me parece más increíble...

**Butinyà:** lo llaman inteligencia artificial, les ayuda a comunicarse, y están haciendo una fiesta desde diferentes lugares del mundo, con distintas melodías... me gustaría saber de dónde son... ¡escuchemos!

**Bonifacia:** han saludado en diferentes lenguas y también observo que tienen distintas vestimentas..., sí, sí, quiero escuchar...

**Lectora 1:** Contando con esta presencia tan especial de Bonifacia y Butinyà y la compañía de tantas y tantos, nos damos la bienvenida.

BIENVENIDA (en diferentes lenguas) audios

**Lectora 2:** Escuchamos ahora a Magda Albertos, que es nuestra Coordinadora General de la congregación Siervas de San José...

**Palabras de Magda:**

Madrid, 14 de enero 2023  
Apertura de la Celebración de ámbito general

Celebrar hoy los 150 años del inicio de la Congregación aquel 10 de enero de 1874 en Salamanca (España), no es solamente hacer memoria de ese acontecimiento, sino tratar de conectarnos con la persona de Butinyà y Bonifacia protagonistas fundamentales en ese hecho y lograr penetrar a través de ellas para descubrir ese manantial de vida en el que bebieron, ese fuego del Espíritu que les quemaba por dentro y les hizo iniciar un proyecto, un camino de respuesta fiel a lo que sentían era de Dios.

Para que esta celebración sea Acción de gracias a lo largo del año, un Kairós en cada una/o de quienes nos sentimos motivados por ese Carisma, necesitamos también adentrarnos en nuestro ser, y conectarnos con ese Don que a través de ellos hemos recibido, y sentimos que nos habita, que late en cada una/o de nosotras/os, ese trocito de Evangelio que empapa nuestra vida y nuestra acción haciéndonos colaboradoras/es en el tejido de ese otro mundo posible, donde lo cotidiano de la vida, el trabajo, las relaciones...se cargan de sentido y saben a Reino.

El Carisma, ese Don de Dios que se apodero en un primer momento de Francisco Butinyà y Bonifacia Rodríguez ha seguido penetrando nuestra vida, brotando como fuentes en los cinco continentes, empapando la tierra de España, de América, de Asia-Pacífico, de África, ha fluido en pueblos y ciudades siendo sal y levadura en obras, tareas, proyectos.

Con palabras del Papa Francisco en *Evangelii Gaudium* (130), "los Carismas son dones para renovar y edificar la Iglesia, esa iglesia, de a pie, esa iglesia Pueblo de Dios" [108]. No son un patrimonio cerrado, entregado a un grupo para que lo custodie; más bien son regalos del Espíritu integrados en el cuerpo eclesial, desde donde se encauzan en un impulso evangelizador.

Un signo claro de la autenticidad de un carisma es, su capacidad para integrarse armónicamente en la vida del santo pueblo fiel de Dios para el bien de todas/os. En la comunión, aunque a veces duela, es donde un carisma se vuelve auténtico y misteriosamente fecundo.

El Carisma fundacional, no se refiere solamente a un particular medio de ejercer la misión, sino de ser misión, de ser evangelizadora/or, de experimentar la comunión para la misión.

Pero como suele suceder, Dios busca siempre cauces para que podamos entender, comprender lo que quiere poner de manifiesto, no son cauces totalmente acabados y pulidos, sino unos cauces que continuamente necesitan de cuidado, cariño, atención para que la vida circule.

Hace 150 años esos cauces, esos primeros canales fueron Butinyà y Bonifacia ellos depositarios de ese Don, el Nazaret de Jesús que con María y José reza y trabaja, lo fueron vertiendo para que pudiera colaborar desde abajo y desde cerca al Reino que Dios

soñó desde ese 1874 y lo sigue haciendo hasta nuestros días, convirtiéndolo en historia de salvación.

Hoy, esa página evangélica de Nazaret, sigue latiendo con la fuerza de la semilla, la podemos leer en infinidad de respuestas, quizás aparentemente pequeñas, de gestos, relaciones...palabras que son Buena noticia dentro del mundo trabajador pobre, de manera especial este mundo con rostro de mujer, que habla de dignidad, de cuidado, espiritualidad, de justicia, de solidaridad...

Esa página evangélica que se manifiesta de manera diferente, y diversa en la vida de Siervas de san José, Hijas de san José, Laicas y Laicos que comparten la misión, jóvenes que atraídos por Jesús sienten que Nazaret ilusiona su vida y le da sentido, familias que descubren que el cotidiano vivir, el trabajo es fuerza liberadora.

Hoy, esa manera de seguir a Jesús trabajador en Nazaret, como uno de tantos, sigue siendo levadura que va fermentando en el corazón de las personas, creando sinergias contribuyendo a que el Reino de Dios tenga ese sabor a Nazaret.

Vivamos agradecidas/os por sentir que ese Don que como un manantial brotó en Salamanca nos sigue habitando y nos sigue comprometiendo a impregnar este mundo, esta realidad que vivimos.

*Magda Albertos ssj*

**Lectora 1:** Con estas palabras, queda abierto este tiempo de acción de gracias por el nacimiento del Carisma Josefino, el 10 de enero de 1874.

**Lectora 2:** Este Carisma que compartimos nos invita a contemplar a Jesús, María y José en Nazaret y nos compromete a estar codo a codo con las personas trabajadoras, luchando por su dignidad y compartiendo sus alegrías y desvelos.

#### CANCIÓN “NAZARET, NAZARET”

#### **MONICIÓN:**

La celebración de los 150 años que hoy abre este “tiempo de gracia”, es una **ACCIÓN DE GRACIAS** en letras mayúsculas y resaltadas. No es un spot publicitario para cautivar a la gente, sino la gran verdad que nos habita y que queremos celebrar. Es la vida de nuestro carisma la que nos da luz y paz. [CALLE TRAVIESA](#).

Allá en 1874 el Espíritu susurró y ocupó el corazón de Bonifacia y Butinyà, y guiados por él, se pusieron manos a la obra para dar una respuesta concreta a “las jóvenes desacomodadas y a otras mujeres”. A partir de ese momento, una cadena de corazones apasionados a lo largo del mundo y de forma ininterrumpida han vibrado entusiasmados entre la gente. [LAGO DE BAÑOLAS](#).

Cada uno de los que hoy estamos aquí, sentimos que el carisma nos ha caldeado el corazón, llena de sentido nuestro trabajo, nuestra vocación, ocupa nuestra mente y corazón y nos llena de esperanza. **CRISTO DE ZAMORA.**

Esta cadena tejida de fidelidad y compromiso, de la que nos sentimos parte, es la que hoy nos convoca, en esta fiesta, a toda la familia josefina. **MAPAMUNDI.**

Desde diferentes puntos del planeta, en los diferentes momentos del día: el amanecer, en la cumbre del día y al anochecer. Imagen que nos habla de la presencia continuada que nos habita en todo momento.

Todos traemos en nuestras manos las esperanzas y dolores de los hombres y mujeres de nuestro tiempo y especialmente con los que compartimos la vida y misión. Todos están con nosotros.

La verdadera historia de los 150 años del carisma se ha escrito en las grandes iniciativas y en los pasos fieles del día a día. **BROTA una SEMILLA**

Nuestra gran historia que se ha grabado con pequeñas historias, con intuiciones que se han sostenido en la entrega callada y cotidiana de hombres y mujeres seducidos por el Espíritu. En los proyectos, en los encuentros, en las calles, en los talleres, en los hogares, en los patios, en los hospitales, en los despachos, nuestras familias, comunidades...Un espíritu que ha forjado personas anunciadoras de la buena noticia del trabajo, lugar de encuentro, de santidad, de sueño, de realización, de transformación. **PENTAGRAMA.**

Agradecer y contemplar este recorrido con la mirada de Dios es como escuchar una bella sinfonía que, con sus movimientos, tiempos, ritmos...nos deleita y nos invita a decir qué grande es el amor de Dios, en los coros y voces de las diferentes culturas y acentos. Que es contagio, entusiasmo, fe, amor, trabajo, caridad, influencia de unos con otros, que se hace buena noticia y forma la melodía que consuela y nutre, que alienta a muchos. Canto que atraviesa y sostiene el amor de unos por otros. Todo en el pentagrama de la fe, el trabajo y el amor.

Que esta celebración y tiempo de gracia nos ayude a hacer memoria agradecida de tanto bien recibido y compartido.

**Lectora 1:** Sí, hagamos memoria agradecida reconociendo el paso de Dios por nuestras vidas. Este Dios bueno de Nazaret siempre ha estado ahí, y sigue estando, y va delante de nosotros acompaña y guía nuestro caminar.

#### DIÁLOGO Bonifacia-Butinyà

**Bonifacia:** con el relato que acabamos de escuchar me vienen a la mente y al corazón aquellas palabras del evangelista Lucas, cuando narra la experiencia de los dos discípulos de Emaús.

#### PERSONAS CAMINANDO

**Lectora 2:** se escuchará el texto de Emaús leído por dos SSJ, en swahili y tagalog

**Lc 24, 15. 28-31. 35**

Iban hablando por el camino y mientras se hacían preguntas, Jesús, en persona se acercó y se puso a hablar con ellos...

Al llegar a aquella aldea Jesús hizo ademán de seguir adelante. Pero ellos le insistieron diciendo:

- Quédate con nosotros, porque es tarde y está anocheciendo.

Y entró para quedarse con ellos. Cuando estaba sentado con ellos, tomó el pan, lo bendijo, lo partió y se lo dio. Entonces se les abrieron los ojos y lo reconocieron. Y ellos contaban lo que les había ocurrido cuando iban de camino y cómo lo habían reconocido al partir el pan.

### DIÁLOGO Bonifacia-Butinyà

**Butinyà:** sí, también nosotros, como los de Emaús, reconocimos a Jesús, el trabajador en Nazaret, caminando a nuestro lado, en aquellos inicios que eran inciertos y, al mismo tiempo, confiando en Dios que nos acompañaba, ...

**Bonifacia:** *nuestro corazón ardía* en nuestras jornadas de trabajo con las mujeres que salían adelante. Compartíamos nuestro trabajo y el fruto del mismo. La oración lo atravesaba todo y cuánta alegría teníamos, vivíamos confiadas...

**Butinyà:** qué gran desafío y muy apasionante. No había en Salamanca institución que cuidara de las jóvenes de condición modesta... Recuerdo bien nuestro inicio en aquel 7 y aquel 10 de enero, a las 6.00 de la mañana, en medio de aquel frío, ... sí, *nuestro corazón ardía* en deseos de iniciar la vida comunitaria y seguir en el taller pensando en aquellas mujeres.

### CLERECIA

**Bonifacia;** yo de niña escuchaba aquellas palabras que recordaba cuando había dificultades "...de entre tus piedras recogió mi espíritu: fe, paz y fuerza" y eso nos mantenía...

Con admiración veo que mis hijas, a lo largo de los años, lo han transmitido a muchas personas. Quién diría que hoy son tantos. Y lo compaginan con el hoy de la inteligencia artificial... seguro que han vivido muchos cambios en el transcurrir del tiempo...

**Lectora 2:** Dios nos ha acompañado en nuestras vidas cotidianas y ha sido luz en medio de oscuridades, dificultades y también errores, para poder sembrar el Carisma en medio del mundo. Hoy miramos con gratitud al Señor de la Historia que hizo germinar una pequeña semilla que creció en una cadena ininterrumpida, durante 150 años. Y damos gracias...

Salmo de acción de gracias.

Queremos cantar de alegría, porque tú Señor, has estado grande con nosotras y estamos felices. Gracias por la vida, por tu amor, tu bondad y tu fidelidad. Por hacer posible que vivamos este tiempo de acción de gracias como familia josefina.

Gracias por la vida de Bonifacia y Francisco, tan dóciles al Espíritu que observaron y se comprometieron con la realidad del mundo trabajador empobrecido, centrando su atención en las mujeres trabajadoras de su tiempo.

Te damos gracias, Señor, de todo corazón, porque tu presencia cercana, cálida y siempre viva, nos ha acompañado en cada paso que hemos dado, desde Salamanca. Gracias, por tu invitación a hacer camino contigo, y con los hombres y mujeres de cada tiempo, desde los inicios de la utopía de Nazaret.

Gracias por enviarnos a anunciar a nuestras hermanas y hermanos de diversas realidades la Buena Nueva del trabajo; han sido ellas y ellos, quienes han pintado de miles de colores nuestra historia.

Gracias porque en el caminar de estos años, también llevamos en el corazón rostros, nombres y sabores de las realidades que nos acogieron, donde el carisma josefino se fue entretejiendo y fortaleciendo.

Gracias Señor, por nuestras comunidades y nuestras opciones, por nuestros sueños compartidos en hacer posible una vida más digna y equitativa para todas y todos. Por tanta vida entregada, compartida y recibida, ¡Gracias Señor!

**Lectora 1:** Con el trabajo y la oración “hermanados” nuestros fundadores nos enseñaron a hacer realidad el Carisma, como lo hacían Jesús, María y José en Nazaret, encontrando a Dios en nuestra vida cotidiana de relaciones y trabajo buscando hacer el bien a toda persona necesitada de nuestra atención y cuidado.

CANCIÓN: “TRABAJAR Y ORAR”

DIÁLOGO Bonifacia-Butinyà

**Butinyà:** ¡cuánta belleza! la oración y el trabajo han arraigado en ellos. Lo han incorporado muy bien, ... ofreciendo el trabajo de cada día, trabajando como Jesús en Nazaret.

**Bonifacia:** hay talleres, centros educativos, cocinas y comedores, hogares, porterías, ... están junto al lecho de los enfermos, con las familias que salen de su tierra...

Todo ha dejado huella, ha arraigado de tantas formas ... cuánta creatividad ...

Dios crece en su corazón, en medio de tanta tecnología que ayuda a enraizar el carisma en su día a día. ¡¡¡Cuanta belleza desvelada!!! ¡¡¡Y sostenida!!!

**Lectora 2:** Seguimos contemplando esa belleza acercándonos ahora a las comunidades o grupos laicales que nos acompañan y poder ver el símbolo con el cual celebran este acontecimiento y la vela que tienen encendida.

CONTEMPLAMOS los símbolos, mantenemos los micrófonos apagados.

Podemos utilizar el chat para expresar lo que significa este acontecimiento para nosotros.

Dar tiempo SERENO a que se puedan expresar y mostrar lo que han preparado.

**Lectora 1:** Sabemos que el Carisma Josefino está presente en muchos lugares, le pedimos a Jesús de Nazaret que nos ayude a encarnarnos en la realidad donde estamos como lo hizo Él, cerca de las alegrías y sufrimientos, los desafíos, la creatividad, ... acompañando a las personas en sus búsquedas de progreso y de una vida digna para todos.

**Lectora 2:** Así lo hicieron nuestros Fundadores, ellos siguen haciendo memoria...

DIÁLOGO Bonifacia-Butinyà

**Butinyà:** nosotros vivimos tiempos difíciles a nivel político, social...en la iglesia, momentos de cambios que nos hicieron sufrir, ... especialmente me costó dejar el proyecto recién iniciado y salir de Salamanca ...

Después, a mi llegada a Cataluña, en mi corazón seguía alimentando nuestro sueño. Dios había puesto el TALLER en mi corazón y me animaba a seguir impulsándolo.

**Bonifacia:** Y cuando fuimos a Zamora, las hermanas y muchas personas creyeron en nuestro proyecto y nos encargaban trabajos que nos mantenían para vivir..., confiábamos los unos en los otros y en el Dios providente que nos sostenía...

**Butinyà:** a través de las cartas recibía noticias tuyas y veía que el proyecto tomaba forma. En medio de las dificultades pudiste amasar en ti y en la comunidad de Zamora un precioso camino de “santidad”, decíamos nosotros entonces, de transformación dicen ahora. Lo supiste salvar. La mano de Dios te acompañó...

**Bonifacia:** conservo en mi corazón la gran verdad que nos dijiste “No os desalentéis, aunque todo se vuelva contra vosotras” ... Estas palabras fueron nuestro alivio en muchos momentos.  
[Zamora “Era notoria la bondad de Bonifacia”](#)

**Lectora 1:** Bonifacia, hacedora de bien, así se la conocía en Zamora.

Francisco Butinyà, un profeta y una luz para el mundo del trabajo.

CANCIÓN: “FRANCISCO BUTINYÀ”

DIÁLOGO Bonifacia-Butinyà

**Butinyà:** conocía los grandes avances de mi tiempo y cuánto disfruto al ver los de ahora, un gran acierto haber venido a la fiesta...y compruebo que los medios actuales ayudan mucho más.

**Bonifacia:** podemos disfrutar y agradecer al ver cómo crece nuestro sueño ... se les ve contentos, con mucho entusiasmo y fuerza, en lo que dicen y hacen.

**Butinyà:** han descubierto el gran tesoro de Nazaret. Algo tan simple que encierra algo tan veraz. El tiempo y la paciencia sacan la verdad a la luz en el momento oportuno.

CANCIÓN “DESDE ABAJO, DESDE DENTRO, DESDE CERCA, ...

**Lectora 2:** Nazaret, página evangélica a la que miramos en nuestra vida cotidiana. Nuestras casas se llaman “Talleres de Nazaret” en ellas se santifica el trabajo y se comparte la vida. Y en este mundo tan plural vivimos la diversidad, la interculturalidad como una riqueza y un gran desafío.

**Lectora 1:** Nuestras manos creadoras reparten el Carisma por el mundo... Escuchamos ahora, en personas actuales, la manera como hoy vivimos el carisma recibido.

Elma Tuzón, SSJ de Papua Nueva Guinea. Rodrigo Fernández LJ de España.  
Gabriel LJ de Cuba. Elena Manquemilla LJ de Chile y Ana Romero, FSJ de Colombia.

DIÁLOGO Bonifacia-Butinyà

**Bonifacia:** nuestro corazón sigue ardiendo ahora, al escuchar estas experiencias de personas de diferentes edades, culturas, espacios, que siguen viviendo el carisma...

**Butinyà:** y percibo que el camino sigue abierto, hay jóvenes, ... y se dejan entusiasmar por este proyecto.

**Bonifacia:** son esperanza y apóstoles para muchas personas.

Ayer y hoy “El Señor se vale de instrumentos débiles para sus más grandes empresas” como nos dijo el Obispo Lluch y Garriga aquel 10 de enero de 1874...

**Lectora 1 y 2:**

El camino sigue abierto...

Necesitamos manos trabajadoras que acarician la vida...

Miradas cómplices para servir,

Corazones entusiasmados para acompañar ...

Abrazos que reconcilien y sanen,

Palabras que alienten y alivien ...

Una escucha atenta y amorosa, y sonrisas que iluminen y calmen, ...

#### DIÁLOGO Bonifacia-Butinyà

**Bonifacia:** Ver extendido el carisma por tantos lugares cumple nuestro deseo. Compartir el pan, como los de Emaús, es reconocer a Jesús presente en cada momento y darlo a conocer en cada ocasión.

**Butinyà:** Los animamos a seguir buscando y amando como lo han hecho hasta hoy.

**Bonifacia:** Que en sus corazones se arraigue el amor, el perdón y quieran a los más desfavorecidos como a las niñas de sus ojos. Y no olviden, aunque todo se ponga contra vosotros, no os desalentéis. Confíad siempre.

**Lectora 1:** Vamos llegando al final de nuestro encuentro. Como expresión de nuestro SER FAMILIA, queremos invitar a rezar esta oración entre todos.

**Lector 2:** Para ello, Andrés, joven josefino de Colombia, irá orando y cada cual rezamos en nuestro idioma, despacio, experimentando la común-unió n con todas las personas que compartimos el Carisma josefino. Mantenemos los micrófonos apagados.

**1-** Oración final:

Te damos gracias Señor, porque en esta historia, tu historia, Tú has sido el gran protagonista con muchos actores capaces de crear verdad, bondad y belleza.

Tú has depositado en nosotros un carisma que crea vida y sentido, esperanza y creatividad para muchos hombres y mujeres.

Conscientes de nuestra fragilidad te miramos a ti, para aprender a ser sencillos y humildes de corazón.

Haz crecer en nosotros la confianza y el amor que lo transforman todo. Contamos contigo. En ti confiamos y nos apoyamos.

A ti, trabajador en Nazaret, junto a María y a José, encomendamos nuestras vidas, las familias, las comunidades, proyectos y actividades. Acompaña nuestro caminar. Amén.

**Lectora 1:** Queremos agradecer a todos los que han ayudado en la tarea de hacer de este encuentro una experiencia de familia.

**Lectora 2:** la alegría que nos da el sentirnos familia podemos expresarla también cantando con esta canción que conocemos, especialmente la antífona: “Y recrear, hoy el taller...”

Después de cantarla, abrimos los micrófonos y nos saludamos llenos de alegría y agradecimiento.

### QUIERO SEGUIRTE

Quiero poner en tus huellas mi pie,  
Mis manos donde la tuyas  
Ganaron el pan.  
Dejar que tu voz traspase mi piel,  
Que tu mirada me enseñe a mirar.

Quiero dejar tu nombre en el aire,  
Sembrar en los surcos  
Gotas de tu existir;  
Andar los caminos que tú recorriste  
Pasando la antorcha que recibí.

**Y recrear hoy el taller,  
con la mirada en Nazaret.**

Quiero abrasar mi pecho en tu fuego,  
Abrir la mañana con libertad;  
Vivir sin más rentas que mi trabajo  
Dar lo que tengo y lo que soy.

Quiero vivir de fe y esperanza,  
Amar por encima de toda razón;  
Gustar el silencio  
Que es forja del alma,  
Amar a JESÚS, MARÍA Y JOSÉ.